

08 mai 2023 – discours du maire

Mme la Préfète et Mme la sous-préfète se sont excusées de ne pouvoir être présentes ce matin à Saillans

M. le sénateur B. Buis, Mme la député M. Pochon et Mme la conseillère départementale M. Charmet se sont également excusés de ne pouvoir participer à cette cérémonie.

Je voudrais aussi excuser l'absence de M. Jean Gautheron. Il était un fidèle et fervent participant aux cérémonies commémoratives, mais il se fait vieux et ça devient difficile pour lui.

Je remercie de leur présence les représentants des associations du monde des combattants et anciens combattants.

Je remercie de leur présence fidèle et vaillante, Mrs les porte-drapeaux.

La Gendarmerie Nationale n'est pas représentée aujourd'hui, les gendarmes étaient en intervention cette nuit et ils ne sont pas disponibles ce matin, Le commandant me demande de l'excuser.

Je remercie chaleureusement le corps des Sapeurs-pompiers de la caserne de Saillans et son Chef de Centre pour leur participation.

Je remercie de leur présence les maires des communes environnantes ou leurs représentants

Merci aux membres du conseil municipal de Saillans

Et merci à toutes et à tous d'être présents ce matin pour participer à ce 78^{ème} anniversaire de la victoire du 08 mai 1945

Le 08 mai 1945 est la fin de la 2^{nde} guerre mondiale en Europe.

Une guerre de 5 années qui a coûté la vie à des dizaines de millions de personnes. Mortes dans les combats mais aussi lors d'actions de résistance, lors de représailles et, bien sûr, victimes de la barbarie nazie et de ses multiples crimes contre l'humanité.

Ce fut la fin d'une guerre, mais malheureusement pas la fin des guerres, ni même celle des combats puisque, la guerre se poursuivit en Asie, en particulier entre les États-Unis et le Japon.

Cette date du 8 mai est tout de même fortement emblématique et symbolique.

Ce que nous commémorons aujourd'hui ce n'est pas la victoire sur l'Allemagne, c'est la victoire sur l'Allemagne nazie.

Sur un régime générateur de haine, d'intolérance, d'exclusion, de violence.

Sur un régime responsable de la déportation et de l'anéantissement de millions de femmes et d'hommes. Des juifs en très grande majorité, accusés de tous les maux, malheureux boucs émissaires d'une idéologie abjecte.

Victimes de ce qui fut appelé l'Holocauste ou la Shoah. 6 millions de juifs furent systématiquement persécutés et assassinés par l'État nazi et ses collaborateurs de 1933 à 1945.

Mais d'autres groupes furent aussi victimes des persécutions des nazis et de leurs collaborateurs, pour des raisons raciales ou idéologiques.

Les 1^{ères} victimes de la discrimination nazie en Allemagne, dès 1933, furent les opposants politiques.

Les écrivains et les artistes, dont les œuvres étaient considérées comme subversives ou qui étaient juifs, furent également persécutés.

Les Lois de Nuremberg de 1935 (qui définissaient les Juifs par le sang selon des théories racistes) furent étendues aux Tsiganes considérés comme improductifs et inadaptés.

Les Polonais et les autres peuples slaves furent considérés comme inférieurs, et furent assujettis au travail forcé et finalement voués à l'anéantissement.

Les prisonniers de guerre soviétiques furent massivement victimes d'extermination.

Les nazis et leurs collaborateurs assassinèrent les handicapés mentaux ou physiques dans le cadre du "Programme d'euthanasie" nazi.

Les homosexuels masculins furent persécutés, leur comportement étant considéré asocial ou criminel.

L'idéologie nazie identifia une multitude d'ennemis et conduisit à la persécution systématique ainsi qu'à l'assassinat de plusieurs millions de personnes juives comme non juives.

Plus que la capitulation allemande, c'est la victoire sur l'Allemagne nazie, que la date du 08 mai symbolise. C'est en tout cas celle que je souhaite commémorer.

Mais cette victoire est fragile. Des idéologies sombres au service d'idéaux incertains et douteux sont toujours actives. L'instrumentalisation et le détournement de l'histoire sont toujours à l'œuvre pour servir des thèses ténébreuses et funestes

Nous devons rester vigilants et attentifs à la marche du monde et de notre société.

Ce sont souvent des petites turpitudes, des petites attaques jugées sans réelle importance, qui, souvent, génèrent ce qu'on appelle maintenant du buzz, et en face ce sont des renoncements et des compromissions, c'est la somme de tout cela, qui fournit un terreau propice au retour d'une période sombre de l'histoire de l'humanité, de notre histoire.

Des cérémonies telles que celle-ci sont importantes pour nous souvenir que nous devons être vigilants et investis pour ne pas nous laisser manipuler et berné par des idéologies populistes et flatteuses.

Liberté, égalité, fraternité.

Le devise de notre République - que nous avons rendue récemment plus visible en façade de notre mairie, je profite de cette occasion pour le faire remarquer - doit s'incarner dans des valeurs qu'il nous faut défendre et dans un engagement citoyen qu'il nous faut investir.

Rendons hommage et unissons nos pensées pour respecter la souffrance des victimes et saluer le souvenir de ceux qui ont combattu et abattu le fléau nazi.

Je vous remercie.

François Brocard